
Future या�न भ�व�य। Verb के िजस form से भ�व�य के बारे म� बताया जाए वह Future tense कहलाता है।  
Future के बारे म� बात करना सबको अ�छा लगता है। ऐसी घटनाएं जो अभी घ�टत नह�ं हुई पर �नकट भ�व�य म� 
हो सकती है। जसेै अभी coronavirus फैला हुआ है। सब यह� सोचत ेह� �क कब यह ख़�म होगा। म� कब बाहर 
जाऊँगा। या �फर �या precautions ल�गे इ�या�द। ये सभी भ�व�य क� बात� ह� जो अभी हुई नह�ं है पर आपने या तो 
इ�ह� plan �कया हुआ है या बहुत सभंावना है।  
आज हम इसी future tense का बारे म� बात कर�गे। Normally जब भी हम इस tense क� बात करत ेह� तो हम 
will और shall का �योग कर sentence बनात ेह�। तो पहले हम इसका एक बार revision कर लेत ेह� और �फर 
बात कर�गे �कस तरह बोलत ेसमय हम अ�य tenses का �योग कर भ�व�य के  कर सकत ेह� और अपनी 
language को अ�धक effective बना सकत ेह�। Future Tense का �योग भ�व�य म� होने वाल� घटनाओ ंऔर 
आदत� का वण�न करने के �लये �कया जाता है।  
 
Simple Future Tense 
Simple Future Tense ​ऐसे काय� को �य�त करता है जो अभी नह�ं हुआ ह� । भ�व�यकाल म� कोई ��या होगी या 
कोई ��या करेगा इस अथ� को �य�त करने के �लए  Simple Future Tense​ का �योग �कया जाता है। �हदं� के 
वा�य� के अ�त मे 'गा', 'गी', 'गे' आत ेह�।  
Simple Future Tense को बताने के दो तर�के ह� - 
1) will + verb जसेै -  
You will save him at the end of the day. आप �दन के अतं म� उसे बचाएंगे। 
She will take the help of doctors for her medical condition. वह अपनी मे�डकल ि�थ�त के �लए डॉ�टर� 
क� मदद ल�गी। 
2) Be Going To ---> am/is/are + going to + verb जसेै - 
I am going to have all the tests tomorrow. म� कल सभी पर��ण करवाने जा रहा हंू। 
You are going to die soon due to this virus. आप इस वायरस के कारण ज�द ह� मरने वाले ह�। (ये �सफ�  
sentence है, एक example है िजसम� भ�व�य के बारे म� बात क� गयी है। ऐसी घटना के बारे म� बताया है जो अभी 
हुई नह�ं है।) 
 
अब question है �क कब will का use कर�गे और कब is/ am/ are + going to का। Actually दोन� को 
interchange भी �कया जा सकता ह� पर चू�ंक आप अब advanced level पर है और आपक� Spoken और 
Written English �बलकुल सह� होनी चा�हए जहाँ आप अपने कहे हुए श�द� को justify कर सक�  तो आपको 
थोड़ा सा इसके बारे म� जानना पड़गेा - 
1) ​जब हम एक सहज �नण�य (spontaneous decision) लेत ेह�, तो हम will का �योग करत ेह� जसेै -  
I’ll answer the phone. म� फोन का जवाब दूंगा। 
I’ll have the soup of the day, please. मेरे सपू ऑफ़ थे ड ेलूँगा, कृपया। 
जब हम �कसी योजना के बारे म� बात करत ेह�, तो हम am / is / are + going to का �योग करत ेह�। 
I’m going to get some fruits. मझु ेकुछ फल �मलने वाले ह�। 
We’re going to have a picnic this weekend. हम इस स�ताहांत म� �पक�नक मनाने जा रहे ह�। 
जब हमारा �लान थोड़ा �यादा strong हो तब present continuous tense का use करत ेह� जसेै  - 
I’m doing yoga with Shilpa Shetty tomorrow at 7. म� कल 7 बजे �श�पा श�ेट� के साथ योग कर रहा हंू। 
 
2) will or going to म� से �कसका �योग करना है, यह decide करना इतना आसान नह�ं है। इसका कोई hard 
and fast rule नह�ं है।  बोलने से पहले अपने आप से प�ूछए �क What helps you make your prediction: 
belief or fact (�व�वास या त�य)?  जसेै -  
We will reach the moon soon. हम ज�द ह� चांद पर पहंुच�गे। 



We are reaching the moon soon. हम ज�द ह� चांद पर पहंुच रहे ह�। 
दोन� sentences देखने और सनुने म� �बलकुल एक जसेै लग रहे है पर इनम� थोड़ा सा अतंर है - 
जब हमारे ISRO के chief कहत ेह� �क We will reach the moon soon. इसका मतलब यह उनका �व�वास है।  
ओर जब उ�ह�ने कहा We are reaching the moon soon. तब उनके पास एक त�य मौजदू है �य��क हाल ह� म� 
एक satellite चाँद पर उतरा था.. वो बात अलग है �क हमारा सपंक�  टूट गया पर एक त�य है उनके सामने �क अब 
वे ऐसा कर सकत ेह�।  
 
Simple Future Tense से जड़ुी मह�वपणू� बात  - 
Simple Future Tense ऐसे  clauses जो time expressions जसेै when, while, before, after, by the 
time, as soon as, if, unless, etc. से श�ु हो, उनके साथ  नह�ं  लगता । ( कोई भी future tense नह�ं लगता ह� ।) 
इसक� जगह पर हम Simple Present tense का �योग करत ेह� जसेै - 
 
When you will arrive tonight, we will go out for dinner. (Wrong) 
When you arrive tonight, we will go out for dinner. (Correct) 
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + will/ shall + Verb (��या) क� 1st Form + Object 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + will/ shall + not + Verb (��या) क� 1st Form + Object 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Will + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + Object? 
Question word + will + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + Object? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Will + Subject (कता�) + not + Verb (��या) क� 1st Form + Object? 
 
Examples 
I will/ shall give him money. (म� उसे पसेै दे दूंगा।) - यहाँ will और shall दोन� का ह� �योग �कया जा सकता 
है।  
They will encourage the people. (वे लोग� को �ो�सा�हत कर�गे।) 
Her sister will not become a professor. (उसक� बहन �ोफेसर नह�ं बनेगी।) 
Sarah is not going to make a beautiful dress for the party. (सारा पाट� के �लए एक खबूसरूत �से नह�ं 
बनाने जा रह� ह�।) 
Will We see everything there? (�या हम वहां सब कुछ देख�गे?) 
How many books will he buy? (वह �कतनी प�ुतक�  खर�देगा?) 
Where will we go tomorrow? (हम कल कहाँ जाय�गे?) 
Will I not give him money? (�या म� उसे पसेै नह�ं दूंगा?) 
 
Future Continuous Tense 
 
इस tense के वा�य� से पता चलता है �क  भ�व�य म� कोई काय� जार� रहेगा और परूा नह�ं होगा । (The future 
continuous refers to an unfinished action or event that will be in progress at a time later than 
now Or we can say it is used to express an ongoing action in future.) �हदं� के वा�य� के अतं म� इस 
tense म� ऐसे वा�य� के अतं म�  रहा होगा, रह� होगी , रहे ह�गे  आ�द आता है।  



 
1. इस tense का �योग भ�व�य के �कसी ऐसे काय� को बताने के �लए �कया जाता है जो परूा नह�ं हुआ हो अथवा 
जो काम आगे जार� रहेगा (Refer to an unfinished action or event that will be in progress at a time 
later than now) जसेै - 
You will be having dinner when the film starts. (�फ�म श�ु होने पर आप �डनर कर रहे ह�गे।) 
It will be raining when you return. (जब आप लौट�गे, बा�रश हो रह� होगी।) 
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + will be/ shall be + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + will/ shall + not + be + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Will/ Shall + Subject (कता�) + be + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object? 
Wh word + Will/ Shall + Subject (कता�) + be + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Will/ Shall + Subject (कता�) + not + be + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object? 
 
Examples 
Many of us will be getting tired. (हम म� से कई थक गए ह�गे।) 
It will be raining heavily. (जोरदार बा�रश हो रह� होगी।) 
We shall be coming to your house. (हम आपके घर आ रहे ह�गे।) 
Both of them will not be taking tea. (दोन� चाय नह�ं ले रहे ह�गे।) 
Atharv will not be learning English. (अथव� अ�ेंजी नह�ं सीख रहा होगा।) 
Will he be waiting for you? (�या वह त�ुहारा इंतजार कर रहा होगा?) 
Where will they be playing in evening. ( वे शाम को ��केट कहाँ खेल रहे ह�गे।) 
When will he be doing his work. (वह अपना काम कब कर रहा होगा?) 
Will you not be preparing for the SSC next year? (�या आप अगले साल SSC क� तयैार� नह�ं कर रहे 
ह�गे?) 
 
अब जानत ेह� Simple Future Tense और Future progressive tense म� अतंर  
Basically, दोन� ह� tenses भ�व�य म� होने वाले action को बतात ेह�।  
पर अगर आपको �सफ�  future म� होने वाले action के बारे म� बताना है तो Simple Future Tense का use कर�। 
इस tense म� आपको �सफ�  action के बारे म� जानकार� देनी है जसेै - 
I will read it. म� इसे पढ़ लूँगा।  
I will eat at 8 pm. म� 8 बजे खाऊँगा।  
जब�क future progressive tense आपको दो बात� क� जानकार� देता है - 
1) action के समय का  
2) और बताता है �क action भ�व�य म� भी जार� रहेगा  
जसेै - 
I will be reading the book tomorrow, so don't disturb me. म� कल �कताब पढ़ रहा होऊंगा, इस�लए मझु े
परेशान मत करना।  
Tomorrow at nine o'clock I will be watching TV ? so don't call me. कल रात नौ बजे म� ट�वी देख रहा 
होऊंगा? इस�लए मझु ेमत कॉल करना। 



ये दोन� ह� sentences बता रहे  है �क �कताब पढ़ने का काय� और ट�वी देखने का काय� जार� रहेगा।  
सं�ेप म�, अगर आप �सफ�  future action के बारे म� बता रहे ह� तो Simple Future Tense का और अगर action 
के साथ साथ इस पर भी जोर देना चाह रहे �क action चाल ूरहेगा तो Future Progressive Tense का use कर�।  
इसी तरह "I will come tomorrow" और "I will be coming tomorrow" दोन� ह� वा�य� का almost 
same ह� meaning होगा बस second sentence काय� के जार� रहने पर जोर दे रहा है।  
 
 
Future Perfect Tense 
 
भ�व�यकाल म� �कसी �नि�चत समय के पहले कोई ��या पणू� हो गई होगी यह दशा�ने के �लए Future Perfect 
Tense का �योग �कया जाता है। �हदं� म� इन वा�य� के अतं म� समय के साथ रहा चकुा होगा, चकु� होगी, चकेु 
ह�गे आ�द आता है या �फर Sub (क�ा�) ने ऐसा… कर �लया होगा/कर �दया होगा/ Sub ऐसा कर चकुा होगा 
इ�या�द। जसेै - 
We will have gotten the medicine for coronavirus next year. हम अगले साल तक कोरोनोवायरस क� 
दवा पा चकेु ह�गे। (यह वा�य दशा�ता है �क जाने का काय� कल (भ�व�य) म� समा�त हो चकुा होगा।) 
 
Future Perfect Tense म� हमेशा सहायक ��या क� तरह will have/shall have का �योग होता है। I और 
We के साथ shall have और बाक� subject के साथ will have का �योग होता है।  
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + will have/shall have + Verb (��या) क� 3rd Form + Object 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + will/shall + not + have + Verb (��या) क� 3rd Form + Object 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Will/ Shall + Subject (कता�) + have + Verb (��या) क� 3rd Form + Object? 
Wh word + Will/ Shall + Subject (कता�) + have + Verb (��या) क� 3rd Form + Object? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Will/ Shall + Subject (कता�) + not + have + Verb (��या) क� 3rd Form + Object? 
 
 Examples 
 
She will have finished her project. वह अपना �ोजे�ट परूा कर चकु� होगी। 
By the time you arrive, we will have finished the meal.  (जब तक आप आएंगे, हम भोजन समा�त कर 
चकेु ह�गे।) 
I will have read every magazine in the waiting room before I see the dentist. (Dentist से �मलने से 
पहले म� waiting room क� सार� प��काएं पढ़ चकुा ह�गा।) 
I will not have read every magazine in the waiting room before I see the dentist. (Dentist से �मलने 
से पहले म� waiting room क� सार� प��काएं नह�ं पढ़ चकुा ह�गा।) 
He will not have gone the market. (वह बाजार नह�ं जा चकुा होगा।) 
He will not have completed his work by 2020. (वह 2020 तक अपना काम परूा नह�ं कर चकुा होगा।) 
Will bus have reached? (�या बस पहँुच गयी होगी?) 
Why will they have gone home? (वे घर जा �य� चकेु ह�गे?) 
Will he not have gone the market? (�या वह बाजार नह�ं जा चकुा होगा?)  



 
 
Future Perfect Continuous Tense 
 
ऐसे वा�य जो भ�व�य म� �कसी काय� के �कसी समय तक जार� होने को �य�त करत ेह� Future Perfect 
Continuous के होत ेह�। (We use the Future Perfect Continuous to show that something will 
continue up until a particular event or time in the future.)  Future Perfect Continuous Tense के 
�ह�द� वा�य� के अ�त म� रहा होगा, रह� होगी, रहे ह�गे, रहा हँूगा आ�द श�द आत ेह�।  
 
Future Perfect Continuous Tense और Future Continuous Tense म� �सफ�  एक ह� अतंर ह� �क 
Future Perfect Continuous Tense के साथ समय ज�र �दखाया जाता है। 
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + shall/ will + have + been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + 
time. 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + will/shall + not + have been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / 
for + time. 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Will/Shall + subject (कता�) + have been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + 
time + ? 
Wh word + will/ shall + subject (कता�) + have been  + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + 
since / for + time + ? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Will/Shall + subject (कता�) +  not + been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + 
time + ? 
 
Examples 
The boys will have been playing cricket in the ground for an hour. (लड़के एक घ�टे से मदैान म� ��केट 
खेल रहे ह�गे।) 
I shall have been starting my business since May. (म� अपना business मई से श�ु कर रहा हँूगा।) 
We shall not have been using her computer for six months. (हम छ: मह�ने से उसका कं�यटूर इ�तमेाल 
नह�ं कर रहे ह�गे।) 
We will not have been learning english for 10 years. (हम 10 साल से अ�ेंजी नह�ं सीखत ेरहे ह�गे।) 
She will not have been driving for 2 hours. (वह 2 घटें से �ाइव नह�ं कर रह� होगी।) 
Will we have been learning english for 10 years? (�या हम 10 साल से अ�ेंजी सीखत ेहो रहे ह�गे?) 
Will I have been waiting for him for one hour? (�या म� उसका एक घटें से इंतज़ार कर रहा हँूगा?) 
How will Rahul have been practicing on this computer for many months? (राहुल कई मह�न� से इस 
क��यटूर पर अ�यास कैसे कर रहा होगा?) 
Will Indian cricket team not have been practicing in this ground for six months? (�या इस मदैान म� 
भारतीय ��केट ट�म छ: मह�ने से अ�यास नह�ं करती रह� होगी?) 
Will you not have been reading the novel since morning? (�या तमु सबुह से उप�यास नह�ं पढ़ रहे 
होगे?) 



 
 
 
अब जानत ेह� Future क� बात� को �य�त करने के अ�य तर�के  
Ishita is seeing Roshan tomorrow. इ�शता कल रोशन को देख रह� है। (the present progressive, also 
known as the present continuous.) 
Ishita is going to see Roshan tomorrow. इ�शता कल रोशन को देखने जा रह� है। (BE + going to, 
sometimes referred to as the “(BE) going to future”.) 
Ishita sees Roshan tomorrow. इ�शता कल रोशन को देखेगी। ( the present simple)  
Ishita will see Roshan tomorrow. इ�शता कल रोशन को देखेगी। (future simple) 
Ishita will be seeing Roshan tomorrow. इ�शता कल रोशन को देख रह� होगी। (future 
progressive/continuous) 
 
We use a number of expressions with the main verb be when we refer to the future, 
especially the immediate future. 
 
हम म�ुय ��या के साथ कई expressions का उपयोग करत ेह� जब हम भ�व�य को बताना होता है, �वशषे �प से 
त�काल भ�व�य को। 
1) Be about to 
be about to + base form of the verb का �योग उस समय �कया जाता है जब हम expect करत ेह� �क कुछ 
बहुत ज�द ह� होने वाला है। इस पर और emphasis डालने के �लए इसके साथ JUST का भी use कर सकत ेह� 
जसेै - 
The doctor is about to reach. डॉ�टर पहंुचने वाला है। 
We are just about to leave. हम बस जाने ह� वाले ह�। 
With time expressions, we don’t use be about to, we use the present simple. जसेै -  
Hurry up, please! The train is about to leave! 
Hurry up, please! The train leaves in five minutes! 
Not: The coach is about to leave in five minutes! 
 
2) Be due to 
be due to + base form of the verb का use उन बात� बताने के �लए होता है जो scheduled हो जसेै - 
The doctor is due to arrive at the hospital at 10:30. डॉ�टर 10:30 बजे अ�पताल पहंुचने वाले है। 
The classes are due to commence in the end of this month. क�ाएं इस मह�ने के अतं म� श�ु होने वाल� 
ह�। 
 
अपनी Spoken English म� �सफ�  will/ shall/ be going to का use करके future के बारे म� बात ना कर�। ऊपर 
�दए गए दोन� phrases का भी situation के according use कर� और अपनी English को impressive बनाइए।  
 
अब हम �मल�गे next class म� एक नए topic के साथ। Till then Namaste and be safe.  
 
 
 
  



 
 


